



**REPORTAN AUMENTO DE 414% EN REFINERÍAS ESTE AÑO**

# Sener engulle más gasto con Dos Bocas

La obra insignia del presidente López Obrador que estaba planeada para inaugurarse en 2022 con un costo de 8 mil millones de dólares, y que en junio pasado ya acumulaba erogaciones superiores a los 17 mil mdd, según información oficial de Pemex; sumará otros 9 mil mdd (171 mil millones de pesos) el último año de Gobierno de AMLO, de acuerdo con el proyecto del presupuesto para 2024 **MÉXICO P. 3**

**Y AÚN NO SE REFINA NADA EN LA OLMECA**

## Devora la Sener 414% más presupuesto para Dos Bocas

**Inversión.** De acuerdo con reportes de Hacienda, se han otorgado 89 mil 828 mdp extras para refinerías y tecnología petrolera este año

ÁNGEL CABRERA

La Secretaría de Energía (Sener) reportó un aumento de 414% en el ejercicio del gasto durante este año en el rubro de refinerías y tecnología petrolera, según los reportes financieros de la Secretaría de Hacienda y Crédito (SHCP), debido principalmente a erogaciones en la Refinería de Dos bocas, en Tabasco.

De acuerdo con el informe, en el periodo enero-septiembre se han otorgado 89 mil 828 millones de pesos extras para la dependencia en este rubro.

El reporte de variación de gasto indica que el aumento se debe primordialmente a mayores erogaciones para "inversión en la refinería Olmeca-Dos Bocas, la rehabilitación de otras refinerías y el mantenimiento de plantas fertilizantes; el fortalecimiento financiero de Pemex".

En 2019, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que la obra insignia en ma-

teria energética tendría un costo máximo de 8 mil millones de dólares y sería inaugurada el 1 de julio de 2022.

Sin embargo, a menos de un año de que concluya su sexenio, dicha obra reporta erogaciones superiores a los 17 mil 300 millones de dólares, según el reporte de Petróleos Mexicanos (Pemex), actualizado a junio pasado, por lo que la inversión todavía aumentará.

A lo anterior se sumarán 171 mil millones de pesos (alrededor de 9 mil millones de dólares), de acuerdo al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 para la refinería Olmeca, que es la última información desglosada disponible.

Respecto a su operación, el 1 de julio de 2022, el presidente López Obrador realizó un acto de inauguración, pero aclaró que se trataba solo de la etapa constructiva de Dos Bocas y se daría paso a su fase de pruebas, con el objetivo de refinar 340 mil barriles diarios de combustibles.

El pasado 23 de marzo, el mandatario nacional publicó un mensaje en redes sociales en el que señaló que ya se estaba en la fase de integración y pruebas de la refinería Olmeca



y en julio de este año comenzaría a producir gasolinas, lo cual no sucedió.

En su lugar, el titular del Ejecutivo federal manifestó que se abrieron las válvulas para la carga de crudo y que se estimaba que a principios de 2024 se comenzará con la producción de combustibles.

“Se empezó a cargar de crudo la refinería de Dos Bocas. En una primera etapa como 80 mil barriles diarios este año. Yo pienso que para principios del año próximo ya va a estar procesando 340 mil barriles de crudo en la primera etapa”, aseveró.

En su mensaje por su Quinto Informe de Gobierno, el pasado 1 de septiembre, el mandatario nacional señaló que el complejo petroquímico arrancó su etapa de pruebas de producción, sin mayores detalles.

La exsecretaria de Energía, Rocío Nahle, aclaró días después que se trataba de la producción de Nafta o gasolina primaria, la cual requiere de otros procesos para ser apta como combustible para vehículos.

“El plan es que el año próximo no compremos gasolinas ni diésel en el extranjero y que se procese aquí todo el petróleo crudo para darle valor agregado a nuestra materia prima, mantener precios bajos de combustibles en beneficio de los consumidores”, aseveró.



Informe sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas y la Deuda Pública

Tercer Trimestre de 2023

Variación del Gasto Programado Presupuesto al Presupuesto Aprobado

Programa	Presupuesto Aprobado	Presupuesto Ejecutado	Variación	Observaciones
Agricultura y Desarrollo Rural	975.1	18	957.1	Mayor inversión para el programa Fomento de Comercio y Producción Alimentaria, México.
Asistencia Económica	1,863.0	37.0	1,826.0	Mayor erogaciones para la atención, promoción, asistencia y asistencia técnica.
Asistencia Técnica, Científica y Cultural	1,001.3	0.0	1,001.3	Mayor inversión al Programa de Mejoramiento Urbano (PMU).
Comunicaciones	1,000.1	0.0	1,000.1	Mayor erogaciones al programa de Política y Servicios Regulatorios, y para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética.
Defensa	4,300.0	0.0	4,300.0	Mayor erogaciones para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética.
Educación Pública	14,200.0	0.0	14,200.0	Mayor erogaciones para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética.
Estados no declarados	9,200.0	70.0	9,130.0	Mayor erogaciones para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética.
Corriente Pasiva de Estructuras	25,000.0	7.0	24,993.0	Mayor erogaciones para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética, y para la construcción de la política energética.
Intereses y Crédito Público	48,362.8	245.7	48,117.1	Mayor gasto para el diseño y aplicación de la política económica, y al programa de Inclusión Financiera.
Energía	89,828.4	414.6	89,413.8	Aumento de erogaciones para inversión en la refinería Omeca-Dos Bocas, la rehabilitación de otras refinerías y el mantenimiento de plantas fertilizantes; el fortalecimiento

Hacienda y Crédito Público	48,362.8	245.7	Mayor gasto para el diseño y aplicación de la política económica, y al programa de Inclusión Financiera.
Energía	89,828.4	414.6	Aumento de erogaciones para inversión en la refinería Omeca-Dos Bocas, la rehabilitación de otras refinerías y el mantenimiento de plantas fertilizantes; el fortalecimiento

**PRODUCCIÓN.** Según Hacienda, Dos Bocas y otras refinerías han requerido mayor inversión.